

RAFAEL RAMÍREZ, EX "ZAR PETROLERO" DE HUGO CHÁVEZ:

"Delcy Rodríguez no tiene arraigo ni trayectoria política al lado del chavismo, entonces es débil"

Uno de los hombres más poderosos del primer chavismo dice que el régimen sigue en "shock" tras la captura de Nicolás Maduro.

GASPAR RAMÍREZ

Rafael Ramírez (Caracas, 1963) fue ministro del Petróleo y Minería de Venezuela entre 2002 y 2013 y presidente de la petrolera estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA) entre 2004 y 2013, por eso era conocido como el "zar petrolero" durante la administración de Hugo Chávez, y fue uno de los hombres más cercanos al mandatario hasta que el entonces presidente murió de cáncer en marzo de 2013. Incluso fue considerado como posible sucesor. Con Nicolás Maduro al mando del país, Ramírez se mantuvo al frente de la administración del crudo, hasta que en 2014 fue nombrado canciller y, después, embajador ante Naciones Unidas. Hasta diciembre de 2017, cuando fue removido luego de cuestionar al madurismo por las 130 muertes en las protestas de ese año.

Desde entonces, Ramírez critica la conducción que Maduro dio al país, a quien conoce de cerca, y también a Delcy Rodríguez, la mandataria encargada de Venezuela tras la captura del líder del régimen por parte de EE.UU. hace exactas tres semanas.

"Para todos los observadores internacionales era obvio que algo como esto iba a suceder en Venezuela, sobre todo cuando los Estados Unidos armaron esa tremenda fuerza naval en el Caribe, y Maduro bailaba, se reía, irresponsablemente. Yo escribí en un artículo acá en Europa sobre que un ataque quirúrgico era una de las posibilidades, pero claro, fue algo que a todos nos conmocionó", dice Ramírez a "El Mercurio" por videoentrevista desde Italia, donde vive en calidad de refugiado tras su rompimiento con el oficialismo.

El ingeniero mecánico, acusado en 2017 por la fiscalía venezolana (leal al oficialismo) de corrupción en la industria petrolera, "rechazó" la operación de EE.UU. en que Maduro fue capturado: "Creo que ningún venezolano estaría de acuerdo con que bombardeen tu país, así como en Chile nadie estaría de acuerdo con que una fuerza extranjera bombardease Santiago. Pero todo esto ha sido producto de la actitud de Maduro, su prepotencia y porque cerró todas las vías políticas institucionales".

"Venezuela se convirtió en un país paria, aislado e incluso nuestra región. Y eso ha producido esta situación. Muy mal, en términos históricos, no solo para Venezuela, sino para América Latina. Es un retroceso enorme", dice Ramírez, y enumera algunas cifras: "En este período de Maduro, la economía cayó 80%, la producción petrolera cayó 70%, el salario mínimo está en US\$ 2 mensuales. Por donde lo veas, todo fue un desastre, fue una década perdida".

—Usted fue mencionado por algunos sectores para liderar una etapa post Maduro, ¿estaría dispuesto a asumir esa responsabilidad?

"Hubo especulaciones de este tema, los expertos hablan tam-



RAFAEL RAMÍREZ Y NICOLÁS MADURO en 2014, cuando el distanciamiento ya había empezado.

“Si un gobierno quiere desarrollar un plan nacional de superación de esta crisis, necesita el ingreso petrolero. Nosotros no nos sostengamos ni con la venta de café, ni de cacao, ni de ron. Somos un país petrolero”.

bien. Vi una publicación en 'El Mercurio', justamente. Yo creo que al final, más allá de lo que sea la participación personal, en este momento se impone la necesidad de un gobierno de unidad nacional.

Yo siempre he abogado por una junta de gobierno. En los países del sur, el nombre junta es horrible, pero en Venezuela, cuando cayó la última dictadura, en el 58, la junta patriótica aglumi-

tinó a los comunistas, que eran muy poderosos, a los socialdemócratas, los socialcristianos, y al ejército. Cayó la dictadura y pudieron conducir el país en una transición durante dos años hasta las elecciones”.

Ramírez cree que "fueron muchos los sorprendidos con que Trump decidiera que continuaría el mismo gobierno, que es básicamente el encabezado por

Delcy Rodríguez, y dejaría de lado a cualquier otra opción".

"No sabemos si el interés de Trump es lograr una transición política en el corto plazo o mantener este gobierno en el poder, que ha decidido hacer todo lo que Trump le ha pedido, sobre todo la entrega del petróleo venezolano, lo cual para nosotros es un tema durísimo. Porque el petróleo es el eje central de nuestra economía", dice el ingeniero.

—Cree que mientras Delcy Rodríguez sea funcional a EE.UU., Trump no tiene mayores motivaciones para impulsar un cambio de fondo en Venezuela?

"Creo que es así. Yo creo que Trump es una persona que tiene

La oposición venezolana

En la conferencia que dio hace tres semanas luego de la captura de Maduro, Donald Trump dijo sobre la líder de la oposición venezolana María Corina Machado: "Creo que sería muy difícil para ella ser la líder. No tiene el apoyo ni el respeto dentro del país. Es una mujer muy agradable, pero no tiene el respeto".

"Yo estoy de acuerdo con Trump. O sea, yo creo que los americanos se dieron cuenta que a Machado, luego de 20 años de un discurso contrario al ejército, a Chávez, los militares no la iban a aceptar. Entonces, ellos ahí fueron pragmáticos", dice Ramírez.

sus propios intereses, y si consigue un gobierno que acepte ser tutelado por ellos, bueno, lo van a mantener.

EE.UU. dijo que iba a bajar el petróleo venezolano, y lo está haciendo. Ese dinero va a un fondo administrado por el secretario de Estado. Eso no había pasado en ningún país del mundo. Ni siquiera países derrotados en la II Guerra Mundial eran administrados de esa manera por fuerzas extranjeras. Este gobierno ha aceptado eso para sobrevivir".

El "ex zar petrolero" cree que esta situación "se revertirá porque Venezuela no es un país sencillo, es un país complejo, con un sueño ideal no solo bolivariano,

EE.UU. dijo que iba a bajar el petróleo venezolano, y lo está haciendo. Ese dinero va a un fondo administrado por el secretario de Estado. Eso no había pasado en ningún país del mundo. Ni siquiera países derrotados en la II Guerra Mundial eran administrados de esa manera por fuerzas extranjeras. Este gobierno ha aceptado eso para sobrevivir".

“Trump es una persona que tiene sus propios intereses, y si consigue un gobierno que acepte ser tutelado por ellos, bueno, lo va a mantener”.

sino nacional respecto al petróleo, que es nuestro principal recurso. Venezuela necesita de todo el ingreso petrolero para poder resolver la grave crisis humanitaria y económica que tenemos".

No era una persona relevante

—Durante los gobiernos de Hugo Chávez, Delcy Rodríguez era una funcionaria de segunda línea. ¿Cómo se dio este ascenso a lo más alto del poder?

"Como tú dices, con Chávez ella no era ninguna persona relevante; de hecho, fue empleada en el Ministerio de Petróleo. Tal vez eso le molesta, pero es la realidad, y Chávez los hizo de lado a los dos, a los hermanos Rodríguez (Delcy y Jorge), porque ellos siempre trabajan en conjunto. Cuando Maduro asumió hizo dos cosas: Uno, dejó de lado a todos los ministros de Chávez; y dos, se fue rodeando de gente que, bueno, tomó su oportunidad. Oportunistas, digamos.

En este caso concreto, Delcy no tiene un arraigo político, ni un

piso político de elección popular, ni trayectoria política al lado del chavismo, entonces, es débil. Ahorita, increíblemente el mayor apoyo que tienen es el de la CIA, de los Estados Unidos.

Si la Fuerza Armada la está apoyando circunstancialmente es precisamente como parte de los acuerdos o la convivencia que han establecido con los Estados Unidos. Entonces, Delcy Rodríguez no es una líder carismática, ni es una líder popular, ni tiene un arraigo en la historia política del chavismo".

—¿Qué autonomía tiene Rodríguez respecto de EE.UU. y de las otras figuras fuertes en el gobierno, Diosdado Cabello y Vladímir Padrino?

"Yo creo que todos ellos están en shock. Ahí no ha habido una sola voz que se haya levantado por lo que sucedió en el país con el bombardeo. Ha pasado muy poco tiempo también, son apenas 20 días en los sucesos, pero todos están en modo supervivencia. Creo que ahí no está la fuerza que hará una transición, no serán parte de la solución. Yo he escrito siempre que son más bien parte del problema".

—¿Qué implica para Venezuela que la industria petrolera esté tutelada por EE.UU.?

"Implica que tenemos un retroceso de 100 años. Así era en 1910. Las empresas americanas transnacionales sacaron más de 50.000 millones de barriles de petróleo de nuestros subsuelos, no pagaban impuestos, pagaban 1% de regalías y nos impusieron un modelo rentista petrolero que es el que se mantiene. Una deformación en nuestra economía".

O sea, si un gobierno quiere desarrollar un plan nacional de superación de esta crisis, necesita el ingreso petrolero. Nosotros no nos sostengamos ni con la venta de café, ni de cacao, ni de ron. Somos un país petrolero y tenemos una formación que no nos gusta, pero es una realidad. Imaginate tú que Arabia Saudita le confiscaran ahorita las explotaciones petroleras. Se viene abajo, no se sostiene, igual Kuwait, igual los Emiratos. Somos países petroleros, es una realidad".

Ramírez analiza el presente de Venezuela y dice que "en estos 10 años se ha desmantelado todo el tejido político social, los partidos políticos fueron intervenidos, nosotros estamos exiliados, cientos de presos políticos en las cárceles, civiles, militares", y propone mirar hacia adelante: "Hay que comenzar por restaurar todo eso para que podamos volver al país y hacer política. Y creo que hay suficientes elementos y dirigentes internos. Hablo del chavismo, pero hablo del chavismo no madurista. Hablo de la oposición, hablo de todos los sectores sociales y del ejército, que ciertamente será depurado de los peores elementos que han estado involucrados en crímenes contra la humanidad".